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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
VIOLENCIA POLÍTICA 
 
DEBERÁ CONGRESO RESOLVER SOBRE VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO 
Por Janet López 
El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) resolvió que es el Congreso, no el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), el que debe resolver sobre la denuncia que por violencia política en razón de género 
ingresó la diputada local, Laura Polo Herrera. Lo anterior luego de que la morenista se inconformó por la 
resolución, en la cual se afirmaba no existían elementos para determinar que incurrieron en violencia dos 
diputados locales. Por separado, la diputada indicó que analizará que las opciones legales que tiene, sobre todo 
porque considera que podría existir parcialidad, toda vez que fue en el Congreso se cometió la situación 
denunciada. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/debera-congreso-resolver-sobre-violencia-politica-en-razon-de-genero/ 
 
COMISIÓN JURÍDICA 
 
PROTEGE IEEQ LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA Y ELECTORAL DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES  
La Comisión Jurídica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en sesión extraordinaria virtual, 
aprobó los Lineamientos para la protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes en materia política o 
electoral, cuyo dictamen se pondrá a la consideración del Consejo General. La presidenta de la Comisión María 
Pérez Cepeda señaló que la finalidad de estos lineamientos es establecer reglas para la protección de este sector de 
la población dentro y fuera del proceso electoral; y en los cuales se establece todo el procedimiento para obtener el 
consentimiento de padres, madres, tutores y menores de edad para participar en este tipo de actos. Asimismo, 
abundó que se procura que en la participación activa de los y las menores en los actos políticos se tomen medidas 
idóneas, necesarias y oportunas para salvaguardar el derecho a la imagen, la honra, la reputación, a la seguridad y 
al libre desarrollo para su participación en este tipo de actividades. En la misma sesión, fue presentado el ajuste al 
Calendario para la reforma de la normatividad interna del IEEQ 2020, que atiende a las nuevas disposiciones de la 
ley electoral vigente en el estado, el cual fue propuesto por la Secretaría Ejecutiva del Instituto. En otro tema, fue 
aprobado el dictamen relativo a los Lineamientos del IEEQ relativos a la suspensión provisional del financiamiento 
público, mismo que se pondrá a la consideración del Consejo General. En la sesión se contó con la participación del 
secretario y vocal de la Comisión, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Espíndola Morales, respectivamente; el 
Secretario Ejecutivo del Consejo General, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Director Ejecutivo de Asuntos 
Jurídicos, Juan Rivera Hernández; el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos, Daniel Dorantes Guerra; la Coordinadora de Instrucción Procesal, Gloria Luz Duarte Valerio; el Secretario 
Técnico, José Eduardo Hernández Pérez, y las representaciones de los partidos políticos: Arturo Ruiz Sánchez 
(PAN) y Susana Rocío Rojas Rodríguez (Morena). 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/07/23/protege-ieeq-la-participacion-politica-desde-la-infancia/ 
 
https://informativodequeretaro.com/protege-ieeq-la-participacion-politica-y-electoral-de-ninas-ninos-y-
adolescentes/ 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/debera-congreso-resolver-sobre-violencia-politica-en-razon-de-genero/


 
 

VIERNES 24 DE JULIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 

 

http://adninformativo.mx/ieeq-establecera-reglas-para-proteger-a-menores-en-temas-politico-electorales/ 
 
https://noticias79.news/noticias/queretaro/ieeq-aprobo-los-lineamientos-para-la-proteccion-de-los-derechos-
de-ninas-ninos-y-adolescentes-en-materia-politica-o-electoral/ 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/ieeq-en-sesion-extraordinaria-virtual-aprobo-los-lineamientos-para-la-
proteccion-de-los-derechos-de-ninas-ninos-y-adolescentes-en-materia-politica-o-electoral/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
SEGUNDO DISTRITO DEL INE SE ALISTA PARA PROCESO ELECTORAL 2021 EN QUERÉTARO 
Por Carla Cecilia Anaya López 
A pocos meses de iniciar el Proceso Electoral en el Estado de Querétaro, El INE, no ha parado con sus actividades 
para fortalecer al equipo organizador, que garantizará los derechos de la ciudadanía para ejercer plenamente su 
libertad al voto. (RQ) 
 
INE REACTIVARÁ SERVICIOS EN MÓDULOS DE SAN JUAN DEL RÍO 
Por Carla Cecilia Anaya López 
Luis Roberto Lagunes Gómez, Vocal Ejecutivo de la segunda Junta Distrital, del Instituto Nacional Electoral (INE), 
anunció que el próximo tres de agosto, iniciará el retorno gradual de atención a la ciudadanía, en el módulo fijo 
ubicado en San Juan del Río, Querétaro. (RQ) 
 
ACTIVISTAS QUERETANOS Y ‘AHORA MX’ PODRÍAN IMPULSAR CANDIDATURAS INCLUYENTES PARA 2021 
El Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y a Favor del Estado Laico y la organización nacional 
Ahora Mx, anunciaron su alianza rumbo a las elecciones de 2021, para abrir espacios a la diversidad ciudadana que 
existe en Querétaro y el resto del país, para que en el próximo proceso electoral existan candidaturas ciudadanas 
de mujeres, jóvenes, personas con discapacidad, diversidad sexual, entre otros sectores afectados por la 
discriminación. (ADN)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ENDURECE LUIS NAVA MEDIDAS ANTI COVID 
El gobierno municipal de Querétaro reforzará la vigilancia para que se cumplan las medidas sanitarias para 
prevenir casos de Covid-19, y será más estricto en la aplicación de las sanciones correspondientes, señaló alcalde 
Luis Nava. (DQ principal) 
 
N: CRECE CONTAGIO 
Martina Pérez, directora de Servicios de la Salud en el estado, precisó que se han registrado 10 contagios y un 
fallecimiento en la población indígena de Amealco y Tolimán, y que en total tienen 33 sospechosos. (N principal) 
 
AM: CONFINAMIENTO PEGA A SECTOR GASOLINERO 
La ausencia de los estudiantes en las escuelas ha afectado el consumo de combustible en la entidad, la baja que 
representa es de entre un 20 y 25% del consumo total. El presidente de la UESQRO, Enrique Arroyo mencionó que 
la recuperación del sector de hidrocarburos va a la alza conforme se autoriza la operación de más sectores 
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productivos pero mantienen niveles más bajos de los habituales por la suspensión de clases de manera presencial. 
(AM principal) 
 
PA: TRAICIONAN AL PAN LOS DEL PODER: NATI 
Un “yo acuso” en contra de los panistas de hoy que traicionan la doctrina del partido, pisotean sus principios y 
buscan el poder sólo por ambiciones económicas, lanzó la decana Natalia Carrillo García -militante desde 1952- al 
denunciar, en la víspera del 489 aniversario de la fundación de Querétaro, el abandono y destrucción del Centro 
Histórico por parte de las dos últimas administraciones municipales. (PA principal) 
 
CQRO: POR COVID-19, DISMINUYE INGRESO EN 65.1% DE HOGARES: INEGI 
De las 25.6 millones deviendas con población de 18 años y más que cuentan con teléfono, el 65.1 por ciento, es 
decir, 16.7 millones, reportó alguna disminución de sus ingresos por los efectos de la pandemia por Covid-19; de 
estos, 6.2 millones, el equivalente al 37.4 por ciento, vendieron algún bien, pidieron prestado o recurrieron a sus 
ahorros para enfrentar la disminución de sus ingresos. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
TRANSPORTE PÚBLICO CON “ALTO RIESGO DE CONTAGIO”: HUGO CABRERA 
El constante contacto de superficies comunes, la escasa ventilación y un transporte saturado, hacen que este sea un 
ambiente de “alto riesgo” de contagio de COVID-19, enfatizó el diputado local por el PRI, Hugo Cabrera, quien 
reiteró que debe de comparecer ante los legisladores, el titular de lQT. (CI, AQ) 
 
ALEJANDRO LÓPEZ FRANCO DEBE COMPARECER, ASEGURA HUGO CABRERA RUIZ 
Califica como urgente, el Diputado Local Hugo Cabrera, durante sesión del Congreso Local, la comparecencia del 
Director del IQT en la Legislatura, Alejandro López Franco, derivado de los constantes señalamientos de 
preocupación por parte de los usuarios del transporte colectivo durante este periodo de contingencia, quienes han 
expresado el incumplimiento de medidas y protocolos sanitarios. (PA 3, ADN) 
 
LE QUEDAMOS A DEBER A LOS QUERETANOS: DIPUTADO 
Por Katia Lemus  
Hugo Cabrera, diputado del PRI, reconoció que los legisladores le quedan a deber a los queretanos, pues, a una 
semana de que la Legislatura de Querétaro rinda su segundo informe de labores, hay comisiones que llevan seis, 
ocho y hasta un año sin sesionar. (...) Cabrera Ruiz solicitó de nuevo al pleno de la Legislatura la comparecencia del 
titular del IQT, Alejandro López, para que informe cuál es la situación que guarda el transporte en el estado. (CQRO 
6) 
 
LLAMA BEATRIZ MARMOLEJO A VISIBILIZAR A ARTISTAS URBANOS Y POPULARES 
En sesión ordinaria de pleno, la diputada local, Beatriz Marmolejo Rojas hizo un llamado para reconocer el trabajo 
que realizan los artistas urbanos y populares. Desde la tribuna del congreso local, Marmolejo Rojas indicó que la 
situación derivada de la emergencia sanitaria del COVID-19, ha modificado en gran medida algunas de las 
actividades cotidianas y labores, por lo que la economía de las familias se ha visto afectada. (EQNO)  
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URGEN CRÉDITOS BLANDOS DE $50 MIL 
Durante la sesión de pleno de la LIX Legislatura, se aprobó un exhorto para que se implemente un programa de 
reactivación económica a favor del sector turístico y que propone créditos blandos de, por lo menos, 50 mil pesos, 
así como un exhortó a las autoridades federales para que implemente una estrategia nacional de salud que reduzca 
el riesgo de contagio de Covi.19. Guadalupe Cárdenas, presidenta de la Comisión de Turismo, recordó que la 
pandemia provocará la caída de la economía nacional entre un 8% y un 12% para este año; por lo que se debe 
proteger a sector turístico, ya que, en el 2019, este aportó cerca del 21% del PIB del estado y una derrama 
económica de 11 mmdp. (DQ 1 y 8) 
 
URGE LEGISLADORA PRIISTA REFORMA PENAL A FAVOR DE TRABAJADORES DE LA SALUD 
La diputada priista Karina Careaga demandó la aprobación de las reformas penales a favor de los trabajadores del 
sector salud en el estado y recriminó a Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, la falta de atención a las peticiones 
de este sector. Durante la sesión de este día en la cámara de diputados local, la legisladora que preside la comisión 
de salud, presentó una pancarta en la que se leía: ‘¿Para cuándo la reforma penal a favor del personal de salud?’ 
(DQ 3, N 5, CQRO 1 y 6, EQNO)  
 
EXIGENCIAS EN SALUD Y DEBATE SOBRE EL ABORTO, EN CONGRESO DE QUERÉTARO 
Por Guadalupe Jiménez 
Se realizó la sesión ordinaria del mes de julio de la LIX Legislatura del estado de Querétaro, donde los diputados 
externaron diversos puntos de vista en materia de salud y afectaciones por la pandemia del COVID-19 en el estado. 
La diputada del Partido Revolucionario Institucional, Karina Careaga Pineda, expresó un extrañamiento al titular 
de la Secretaría de Salud del estado, por las decisiones y omisiones que se han presentado en el marco de la 
contingencia sanitaria. (RQ) 
 
DEBATE ENTRE ELSA MÉNDEZ Y FABIOLA LARRONDO 
Por Leticia Jaramillo  
¡Ya basta de tanta confusión y de que venga y de que venga a decir una bola de tonterías; de tanta ignorancia y 
acusaciones! Respondió la diputada de Morena Fabiola Larrondo a su homóloga de PES, Elsa Méndez quien acusó 
al partido Morena de presentar en el congreso de la ciudad de México, iniciativas a favor del aborto y en contra de 
los menores de edad, promoviendo terapias de conversión y próximamente infancia transexual. (N 1 y 6) 
 
RECONOCEN AL PERSONAL DE SALUD POR SU LABOR CONTRA COVID- 19 
El Pleno del Poder Legislativo hizo un reconocimiento a médicos, enfermeras y personal de salud, que anteponen 
su vida en la lucha contra la pandemia, al develar sobre dorado, en los muros del Salón de Sesiones Constituyentes 
1976- 1917, la leyenda: “2020, Reconocimiento al Personal Médico y de la Salud, por su trabajo contra el COVID-
19”. (N 1 y 5, AM 2) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PARTICIPA FDS EN REUNIÓN DE CONAGO CON GOBIERNO FEDERAL 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, participó hoy en la reunión que sostuvieron los integrantes de la 
CONAGO con secretario y subsecretario del gobierno federal para acordar temas trascendentes como la ruta a 
seguir para la reactivación económica desde las entidades a partir del T- MEC, la reorganización de las cadenas de 
producción y la implementación de la reforma laboral. (N 2) 
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NO SANCIONARÁN A QUIEN NO USE CUBREBOCAS 
Por Verónica Ruiz  
En tanto, el director de la Coordinación de Protección Civil Municipal, Carlos Rodríguez, informó que tras la 
instrucción del gobernador Francisco Domínguez Servién, se intensificarán las medidas de seguridad sanitarias. 
Como parte de ello, detalló a los medios de comunicación, han realizado reuniones con los representantes de las 
cámaras y organizaciones de comerciantes, tianguis y mercados, además de representantes de plazas comerciales 
de la capital del estado, con el objetivo de darles asesorías y hacer enfática la petición de reforzar y no aflojar las 
medidas. (DQ 4) 
 
QUERÉTARO REGISTRÓ EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS 82 CASOS NUEVOS DE COVID-19, PARA UN TOTAL DE 3 
MIL 351 ACUMULADOS 
En Querétaro un hombre de 71 años, un hombre 74 con diabetes, hipertensión y tabaquismo, una mujer de 53 con 
diabetes, hipertensión y obesidad y una mujer de 59 años con hipertensión arterial, que se encontraban 
hospitalizados, fallecieron a causa de la enfermedad COVID-19.En la entidad se tiene un registro acumulado de tres 
mil 351 casos de COVID-19; 43% son mujeres y 57% son hombres. (PI)  
 
FIESTAS PATRONALES SIGUEN PROHIBIDAS ANTE COVID-19 
La realización de fiestas patronales aún no está permitida en el estado de Querétaro, debido a que no forman parte 
de las actividades que ya se pueden llevar a cabo, además de que este tipo de eventos de concentración masiva 
implica un riesgo de contagio de Covid-19, dijo la directora de Servicios de Salud de la entidad, Martina Pérez. 
(CQRO 1 y 4, ESSJR 4) 
 
CRECEN 45.8% LOS CASOS EN EMPRESAS 
Por Cecilia Conde  
Las empresas de Querétaro reportaron un incremento de casos confinados de Covid-19 en una semana del 45.8%, 
aunque también se incrementó el número de unidades que reportan ante la red negativa, informó la directora de 
Salud, Martina Pérez. (...) Hace una semana la secretaría de Salud reportaba 13 casos positivos, y ahora pasó a 24 
casos. (DQ 1 y 3) 
 
MUEREN 16 MÁS POR COVID-19 
En Querétaro un hombre de 22 años con obesidad, una mujer de 41 años con diabetes, un hombre de 58 años con 
obesidad, un hombre de 60 años, un hombre de 61 años, una mujer de 63 con diabetes, hipertensión arterial y 
obesidad, un hombre de 66, un hombre de 68 con enfermedad pulmonar, un hombre de 71 años. (...) en la entidad 
se tienen un registro acumulado de 3 mil 419 casos de covid-1; 43% son mujeres y 57% son hombres. (AM 5) 
 
LLAMA EL DR. ESCUTIA A USAR CUBREBOCAS 
El integrante del Comité COVID-19 del Hospital Ángeles de Querétaro, Dr. Benito Escutia Castellanos aseguró que 
la indicación de que la gente en la vía pública traiga el cubrebocas va encaminada a un acto de solidaridad con el 
prójimo. “El cubrebocas en esencia quien lo tiene que usar es la persona que se sabe enfermo, ese es el prioritario 
en el uso. Se habla de que hay países como Suiza, Finlandia que han logrado contener la infección o la transmisión 
por el uso masivo del cubrebocas”, refirió. (PA 3) 
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AÚN SIN DEFINIRSE LA MODALIDAD VIRTUAL DEL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR 
Por Diego Rivera  
Aún no se puede dar por hecho que el próximo ciclo escolar comenzará de forma virtual, pues todo depende de la 
evolución de la pandemia por COVID-19, informó Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. El funcionario estatal indicó 
que “no es un asunto decir ya todo el año vamos a seguir en esos términos”, pues aún deben analizar el 
comportamiento que se dé en los próximos meses del virus del SARS-CoV-2. (N 2) 
 
COBAQ INNOVA CON CERTIFICADOS ELECTRÓNICOS DE BACHILLERATO 
En beneficio de nueve mil estudiantes que concluyeron sus estudios de educación media superior en los 61 
Planteles del COBAQ, y para avanzar en la modernización educativa en el contexto de la contingencia sanitaria, fue 
puesta en funcionamiento la plataforma en línea que permite a los jóvenes graduados efectuar de manera virtual 
los trámites necesarios para la obtención del documento que certifica la terminación de sus estudios de 
bachillerato en la institución. (AM 2, PA 4, LDH) 
 
HABRÁ JORNADA DE EMPLEO VIRTUAL 
La Secretaría del Trabajo a través del SNE Querétaro, llevará a cabo los días 28 y 29 de julio, dos eventos para 
acercar oportunidades laborales a los buscadores de una oportunidad laboral durante la 12a Bolsa de Empleo 
Virtual y el Reclutamiento de Personal para la empresa Farmacias del Ahorro. (AM 2, ESSJR 6) 

 

MUNICIPIOS 
 
ALISTA CAPITAL 7,500 PRUEBAS GRATUITAS Y A DOMICILIO 
A través del programa “Médico en tu calle”, el municipio de Querétaro aplicará 7 mil 500 pruebas de manera 
gratuita y a domicilio, para detectar casos de Covid-19, confirmó el presidente municipal Luis Nava. Señaló que 
todavía están trabajando en los ajustes del programa, el cual será presentado el martes de la próxima semana, y se 
espera que el miércoles ya puedan dar este servicio a las personas en situación vulnerable. (DQ 1 y 4, N 3, AM 4, 
CQRO 3) 
 
FESTEJO POR 489 ANIVERSARIO DE SANTIAGO DE QUERÉTARO SERÁ VIRTUAL 
Autoridades municipales anunciaron la celebración del 489 aniversario de Santiago de Querétaro; en esta ocasión 
el festival Maxei se llevará a cabo del 24 al 30 de julio, con la participación de 180 artistas queretanos que -de 
manera virtual- realizarán 49 presentaciones. Acompañada por el alcalde Luis Bernardo Nava, la secretaria de 
Cultura, Andrea Avendaño, informó que la conmemoración se basará en cuatro ejes: tradición, historia, celebración 
y contemporaneidad; con presentaciones artísticas y culturales enfocadas a públicos infantiles y familiares. (DQ 
30D, N 1 y 3, AM 4, CQRO 4, Q24-7) 
 
INICIAN LAS AUTORIDADES CON EL REFUERZO DE MEDIDAS: PC 
Por Daniela Montes de Oca  
El alcalde Luis Bernardo Nava explicó que se realizará un monitoreo sintomatológico más estricto y Carlos 
Rodríguez titular de PC dijo que a lo largo de la contingencia suman 77 suspensiones y una clausura. (N 1 y 3) 
 
PIDEN POR EL FIN DE LA PANDEMIA 
La emergencia sanitaria por el Covid19 provocó un impacto en varios sectores, tal es el caso del catolicismo el cual 
se vio seriamente afectado este año por la cancelación de la peregrinación a pie de Querétaro al Tepeyac como 
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tradicionalmente se realiza en estas fechas, sin embargo, esto no ha sido un impedimento para la manifestación de 
fe entre las peregrinas. (ESSJR 1 y 7) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
LEY DE PENSIONES SÓLO BENEFICIARÁ A AFORES 
La delegación estatal Confederación Revolucionario de Obreros y Campesinos (CROC) anunció que a nivel nacional 
los representantes en la cámara de diputados presentarán adiciones a la propuesta de modificación al sistema de 
pensiones que hizo el presidente AMLO. (DQ 6) 
 
CUESTIONAN EL PROGRAMA FEDERAL “SEMBRANDO VIDA” 
En dos ocasiones se le ha solicitado al presidente AMLO y al titular de la SADER que se incluya a Querétaro en el 
programa “Sembrando Vida”, comentó el dirigente de la Confederación Nacional Campesina, Jesús Ramírez 
Hernández. (DQ 7) 
 
A FAVOR, EMPRESARIOS DE AUMENTO A APORTACIONES PARA FORTALECER PENSIONES 
Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex, y Alejandro Ugalde, presidente de la CMIC, señalaron que la propuesta 
de reforma para fortalecer al Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) en el país reducirá la desigualdad social. 
Jiménez Salcedo reconoció que se ha precarizado el trabajo a lo largo de muchos años, por lo que confió en que 
esta propuesta sea aprobada. (CQRO 1 y 2, DQ 5) 
 
QUERÉTARO SEGUNDO CON MENOS DEUDA PER CÁPITA 
De acuerdo con la COPARMEX, Querétaro es la segunda entidad con menos deuda per cápita, pues de acuerdo con 
el órgano empresarial, la deuda pública por cada queretano es de 288 pesos para el cuarto trimestre de 2019.  (N 
2) 
 
QUERÉTARO, SEGUNDO LUGAR NACIONAL EN VIOLACIONES 
En el reporte de la organización nacional Semáforo Delictivo correspondiente al primer semestre del presente año, 
Querétaro presenta varios indicadores en rojo. El más preocupante, el delito de violación en donde la entidad con 
14.2 unidades, ocupa el segundo lugar con más del doble de la tasa en la media nacional. Solo es superado por 
Quintana Roo con 16.2 puntos. La media nacional es de 6.4 unidades. (PA 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - PRUEBAS 
Por Adán Olvera 
En el mundo, expertos en epidemias llevan la contraria a lo que dicen nuestros especialistas en salud respecto a las 
pruebas para detectar el Covid-19 que por más esfuerzos que se hacen, no se ve una manera eficaz de frenar los 
contagios y es por diversos factores, entre los que obviamente se encuentran los mencionados Derechos Humanos 
que no permiten medidas más estrictas para “invitar” a los ciudadanos rebeldes al uso correcto de cubrebocas y de 
medidas de sanidad. En tanto, una medida sensata en medio de tantas noticias desalentadoras y es que anuncian 
autoridades del municipio de Querétaro, que adquirirán siete mil 500 pruebas para detectar COVID-19. Las 
pruebas seguramente se aplicarán de forma gratuita a finales de julio, a través del programa Médico en tu Calle; 
Luis Nava Guerrero, presidente municipal de Querétaro, está saliendo de un contagio y además con esto también 
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sale de una mala racha que tuvo en su administración y que ahora retoma con más fuerza e ímpetu para dar 
respuesta a las necesidades de la capital. Proyectan que diariamente se puedan realizar 200 pruebas y ofrecerán 
más detalles sobre la operación y logística de este programa. “Creemos estar en la posibilidad de contar con los 
equipos necesarios y con la organización, logística, para poder brindar el servicio, creemos que podría ser el 
miércoles, pero el martes les diríamos si el miércoles iniciamos. Sin duda, la semana que entra estamos trabajando, 
estamos haciendo el mayor de los esfuerzos”. Los expertos lo dicen, pruebas, pruebas, pruebas, eso nos hubiera 
evitado muchas cosas y muchas muertes. Eso dicen los expertos. DE REBOTE. Agarrón en la Legislatura por el tema 
de la defensa a la vida. Las diputadas Fabiola Larrondo y Elsa Méndez, por el tema de la despenalización de aborto 
que dicho sea de paso, difícilmente pasará en Querétaro. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CONTAGIOS EN COMUNIDADES INDÍGENAS. Los casos positivos de COVID-19 en las comunidades indígenas del 
estado ya suman 10, de los cuales seis se encuentran en aislamiento domiciliario, dos en hospitalización y dos han 
fallecido. Los protocolos de atención son los mismos que se aplican para todas las personas. Aislamiento 
domiciliario hasta que superan los síntomas y atención hospitalaria sólo en caso de requerirlo. IMPULSO A LOS 
ARTISTAS QUERETANOS. La titular de la Secretaría de Cultura del Municipio de Querétaro reconoció que les 
gustaría apoyar a más artistas,de la comunidad capitalina e incluirlos entre los 180 artistas que formarán parte del 
Festival Maxei, que recibirán apoyos económicos. Sin embargo, dijo que derivado de los procesos administrativos 
dentro de los trámites municipales, se requiere que los artistas o compañías estén bien constituidas para poder 
acceder al programa. PIDEN AGILIDAD LEGISLATIVA. El diputado Mauricio Ruiz Olaes envió un oficio a la mesa 
directiva de la Legislatura, solicita que se discutan las iniciativas que se encuentran congeladas. El legislador tiene 
13 iniciativas que se encuentran aún en comisiones y no se han discutido, es decir, en ‘la congeladora’. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA  
LA OCDE IMPULSARÁ PLAN DE REACTIVACIÓN TURÍSTICA EN QUERETARO. El municipio de Querétaro ingresará 
a un programa piloto que impulsa la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y la 
Asociación Mexicana de Ciudades Patrimonio. El objetivo, nos comentó el edil Luis Nava, es potencializar el 
atractivo turístico de la capital como vehículo para el desarrollo económico de la región, debido a que es un sector 
que ha sido muy golpeado por el Covid19, donde las mayores afectaciones se presentan en las Pequeñas y 
Medianas Empresas (Pymes). BRIGADISTAS DE LA SECRETARÍA DEL BIENESTAR NO PASAN LA ADUANA DE 
PROTECCIÓN CIVIL, EN AMEALCO. Nos comentan que Protección Civil del municipio de Amealco implementó un 
operativo de supervisión Covid-19. Por este tipo de verificaciones han sido suspendidas, nos dicen, diversas 
entregas de apoyos sociales con personas que se ponen en riesgo de posible contagio. Ocurrió con los brigadistas 
del Operativo Bienestar, que al acudir a entregar los recursos económicos a los adultos mayores, Protección Civil 
les obligó a detener el evento y los regresó a casa para no poner en riesgo a los abuelitos, pese a que estaban 
resguardados por la Guardia Nacional. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
HONOR A QUIEN HONOR MERECE… En sesión solemne, los diputados integrantes de la 59 Legislatura de 
Querétaro reconocieron la labor que el personal médico realiza a favor de la población ante la contingencia 
sanitaria por el COVID-19. Ante Julio César Ramírez Argüello, secretario de Salud del estado; Martha Eloísa 
Sánchez Vázquez, delegada del IMSS, y Gustavo Jiménez Ruiz, delegado del ISSSTE; la presidenta de la Mesa 
Directiva, Concepción Herrera Martínez, develó las letras doradas que fueron grabadas en el salón de sesiones 
Constituyentes de 1916-1917 con la leyenda: “2020 reconocimiento al personal médico y de salud del estado de 
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Querétaro por su trabajo en contra del Covid19”. CONFIRMAN CUATRO CASOS DE COVID-19 EN PC DE 
QUERETARO. “Tenemos tres personas positivas: una está en aislamiento, es una persona del área de Inspección; 
tenemos otra persona que ya salió y también es del área de Inspección; y otra compañera, que es del área 
administrativa. Dentro de las pruebas que se hicieron hace algunos días, resultó ser que una de nuestras 
compañeras también salió con anticuerpos para COVID-19, pero afortunadamente su sintomatología fue tan leve 
que se presentó prácticamente asintomática, después de la evaluación ya no salió positivo y ya se incorporó a sus 
actividades”, declaró el titular de la Coordinación de Protección Civil del municipio de Querétaro, Carlos Rodríguez 
Di Bella. RECORRIDOS CUMPLEN CON MEDIDAS SANITARIAS: NAVA. Al ser cuestionado sobre los recorridos en 
calle, a pesar del llamado a permanecer en casa por la contingencia del COVID-19, el alcalde Luis Bernardo Nava 
aseguró: “Se están cuidando y atendiendo todas las medidas, estamos yendo a las colonias a hacer recorridos en 
donde solamente estamos invitando al comité”. Asimismo puntualizó: “Ayer fue una reunión solicitada por ellos 
mismos, en seguimiento a otra que tuvimos y que es una agenda de trabajo en donde tenemos que darle 
continuidad a la atención a nuestro campo queretano, y que hay medidas, apoyos y trabajos; y dado a que también 
es una actividad esencial, pues para nosotros era importante darle seguimiento (…) al fin y al cabo estamos 
nosotros realizando las actividades con muchísimo cuidado, por eso en un salón muy conocido, con grandes 
dimensiones, estábamos reunidas 12 personas”. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua  
HOMENAJE A LOS POETAS QUERETANOS. Un sentido homenaje a Querétaro y sus escritores rinde el Poeta de La 
Cruz MARIO ARTURO RAMOS con la selección de textos de DELGADO, FRÍAS, ALCOCER Y CERVANTES, entre otros, 
a través del sitio www.todaslasvoces.mx con motivo del 489 aniversario de la fundación de nuestra ciudad, Vale la 
pena ver este trabajo del autor de la Cantata Queretana. Agua para el aniversario nos regala Mario. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / ANIVERSARIO Y COVID-19 
Así se ven las calles del Centro de Querétaro, nuestra levítica ciudad que este sábado cumplirá 489 años de 
fundada en medio de la nueva normalidad y una de las peores crisis sanitarias de su historia, con el dilema de las 
medidas para proteger la salud y/o el trabajo a favor de la economía familiar, mientras aumentan el número de 
contagios y las muertes a causa del Coronavirus y los gobiernos federal y del estado no logran ponerse de acuerdo 
en el color del semáforo epidemiológico. A pesar de todo, ¡Nuevos días, Querétaro! (N 1)  
 
PULSO - BERNAL, SANITIZADO, VOLUNTARIOSO, VA POR SU “MAGIA” 
Por Andrés González 
Con mucho entusiasmo pero con mayor disciplina sanitaria, el pueblo de Bernal comienza a recuperar su “magia”. 
Y es que aquí, en este pueblo donde el 95 por ciento de su gente vive del turismo – hotelería, restaurantes, comida 
tradicional, artesanías – la cuarentana ha sido larga, pesada y sin ingresos para toda esta gente. Para empresarios, 
para trabajadores de todos estos rubros. Aquí y por esta pandemia, muchas cosas han cambiado. Las calles lucían 
desiertas, cerrados sus hoteles, todos sus restaurantes. Pero el cambio de color del semáforo sanitario, les abrió 
nuevos derroteros. Y la prolongación de este semáforo naranja. La iniciativa privada organizada a través de la 
CANACO, abre reunión con autoridades de la Procuraduría Federal del Consumidor, la PROFECO. Poco después del 
mediodía y con todas las reglas de sanidad recomendadas, es que se reúnen el director regional federal de esta 
dependencia, don Juan Rodríguez, que representa a esta dependencia en los estados de Querétaro y el estado de 
Hidalgo. Lleva a su plana mayor, sus más cercanos en las responsabilidades de protección al consumidor. Ahí 
también, don Carlos Habacuc, presidente estatal de CANACO Querétaro y dos de sus vicepresidentes; presente y en 
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calidad de anfitrión, los recibe Edgardo Cabrera, uno de los empresarios de la hotelería que iniciaron aquí este 
servicio, recién designado representante de CANACO para Bernal, próximo a rendir protesta. Y abordan el tema. 
“Vamos por el resurgimiento del “Pueblo Mágico” de Bernal, utilizando y poniendo en práctica todas las medidas 
que nos recomiendan las autoridades de salud. Las personas, las familias, están comenzando a llegar a este lugar, 
particularmente los fines de semana” señala Edgardo Cabrera, desde su “Hostal Medieval” uno de los 150 hoteles 
que tiene Bernal. También señala con orgullo y satisfacción, la participación “prácticamente de todo el pueblo por 
cumplir las normas de sanidad. Esto ha permitido que nadie de este lugar – hasta donde se sabe – haya dado 
positivo por esta pandemia. Estamos, bendito sea Dios, en cero”. Se trata de la participación de todos los niveles del 
comercio y los servicios de este lugar, que están atendiendo todas las recomendaciones de salud y las que hace 
protección civil. Los hoteles – por ahora – solo funcionan al 30 por ciento de su capacidad y el servicio de 
restaurante lo brindan guardando la sana distancia. Y por supuesto, ofreciendo comida para llevar, “a todo el que 
así lo prefiera”. “Y es que las restricciones son estrictas, porque en algunos otros lugares – en Concá – por haber 
rebasado el porcentaje de ocupación, fue clausurado el hotel. Y esto no queremos que pase en nuestro Bernal. Y 
eso lo sabe y lo respeta la hotelería de este lugar”. También se percibe en este lugar la reapertura de las fonditas y 
locales que en el mercado de las gorditas, están ofreciendo sus productos, con todas las providencias sanitarias “Y 
todas son todas” dice Edgardo. Así, la imagen risueña y de servicio que ha caracterizado a este “Pueblo Mágico” de 
Bernal, en el municipio de Ezequiel Montes, comienza poco a poco a cambiar. “Vamos a ponerlo nuevamente entre 
los diez “Pueblos Mágicos” más visitados de todo el país. Y esto se lo debemos en gran parte – puntualizó Edgardo – 
al apoyo del gobernador del estado, porque aquí temíamos que por el cambio de coloración del semáforo, todo 
parecía que se iba a volver a cerrar el comercio y los hoteles, cuando apenas teníamos un par de semanas de haber 
reiniciado nuestros servicios, ciertamente con poca ocupación, con pocas ventas pero al fin y al cabo ya teníamos 
algo de ingresos. “Por fortuna y por la decisión de gobierno, este tiempo de reapertura se prolongó. Ya de nosotros 
depende cuidarnos y cuidar muy especial a nuestros visitantes. Ningún hotelero aquí rebasará ese 30 por ciento de 
la ocupación…vamos a trabajar por mantener cero contagios”. El “Pueblo Mágico” de Bernal – aún con su Peña 
cerrada – está de pie, en ese empeño por recuperar su magia. Regresarán pronto, para este lugar, para Querétaro y 
el país, los buenos tiempos. (CI) 
 
CÓDICE QUETZALCÓATL - CON FE NO SE DA DE COMER A LOS NIÑOS 
Este jueves, se armó una trifulca verbal en el Congreso del Estado, cuando la diputada por Encuentro Social (PES), 
Elsa Méndez, subió a tribuna para pronunciarse, según sus palabras, en contra del “asesinato de bebes durante la 
gestación”; mientras la legisladora morenista, Fabiola Larrondo, la llamó a hacer a un lado “los dogmatismos de fe”, 
ya que con fe no se da de “comer a los niños”. Méndez hizo uso de la voz, para reprochar la discusión que se alista 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sobre el proyecto de despenalización del aborto y que, de ser 
aprobado, estipularía como una violación a los derechos humanos de las mujeres, penalizar la interrupción del 
embarazo. La legisladora ultraconservadora argumentó que la discusión de la SCJN implica una violación a la 
soberanía de los estados, quebranta la división de poderes y es una “grave inmoralidad”; además, calificó el intento 
de despenalizar el aborto, como un “activismo de los radicales MORENA”. “La ignorancia es atrevida”, le respondió 
en tanto, la legisladora de MORENA,quien le recordó que los diputados del PES, obtuvieron su curul, gracias a la 
alianza con MORENA en el proceso electoral del 2018. Además de calificar como “falacias” los argumentos de 
Méndez, Montes señaló que en el Hospital Materno Infantil mil 833 niñas de 11 a 17 años de edad dieron a luz en el 
2019 y, para concluir, la llamó a dejar a un lado, los dogmatismos religiosos, ya que: “con fe no le vamos a dar de 
comer a los niños”. “Dios no manda a los hijos (…) Basta de tanta confusión y de venir aquí a decir una bola de 
tonterías, perdónenme, pero esto no es correcto. Hay que tener la información y hacer a un lado, los dogmatismos 
de fe”, dijo. Esta discusión recuerda que en el Congreso del Estado aún está pendiente de discutirse la iniciativa que 
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propone despenalizar el aborto en la entidad, y que, al mantener la mayoría los partidos conservadores, podría 
estar lejos de ser una realidad en Querétaro. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PLEITO EN EL CONGRESO. No estamos acostumbrados a que se delibere acaloradamente sobre temas legislativos, 
lo más común, es verlos levantar el dedo. La discusión entre las diputadas Larrondo (Morena) y Méndez (PES) 
debe dejar luces sobre el complicado tema del aborto y su legalización. (N 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
QUE YA COMENZÓ EL “AÑO DE HIDALGO”. Adelantados. Sin menoscabo de la declaratoria del 2020 como “Año de 
Leona Vicario, Benemérita Madre de la Patria” por parte del Congreso de la Unión, con todo respeto parece ser que 
en Querétaro hay otros datos y ha comenzado a celebrarse el “Año de Hidalgo”, con obras de dudosa urgencia 
como las emprendidas recientemente por el Ayuntamiento capitalino. Díganlo si no Los Mártires de la Pino Suárez, 
a los que les tasajearon la calle para reponer el drenaje en plena contingencia sanitaria y acabando de abrir sus 
comercios o los locatarios del mercado Josefa Ortíz de Domínguez, mejor conocido como de La Cruz, en donde se 
hace “remodelación”. La expresión del “Año de Hidalgo”, como se sabe, no tiene nada que ver con el Padre de la 
Patria y más bien se usa, desde hace varias décadas, como rima para señalar cómo al final de un sexenio (y/o 
trienio) se apuran algunos políticos para agarrar todo lo que pueden: “Chin chin el que deje algo”. Docenas de 
millones, por no decir cientos, se aplican en proyectos que nadie solicitó o por lo menos no en época de crisis 
sanitaria, en donde lo que la gente pide es empleo, atención médica, de ser posible consideración en impuestos y 
que esto ya acabe. Mientras tanto, allá en el Centro Cívico, no están seguros de la reelección y saben que en el 
municipio de Querétaro se juega la elección estatal. Por eso, “chin chin”. -BLANCAS Y NEGRAS- Dos PRIs. Hoy se 
litiga la membresía del tricolor. Juan José con el apoyo del gobierno panista y Paul con el comité nacional. Ambos 
con el fierro quemador de PP. El pleito está ya en la Sala de Monterrey. Un líder de sector me comentó ayer que no 
sabe quién gane, pero que al final de cuentas el que pierde es el PRI que cayó al tercer lugar en el 2018 y se puede 
quedar sin registro en el 2021. Al final del día la disputa por Querétaro parece estar entre el PAN y Morena, 
primera y segunda fuerzas en el estado, con aspirantes fuertes en ambas partes. Mauricio Kuri de un lado. Santiago 
Nieto y Gilberto Herrera del otro. Sin embargo las cosas podrían depender del Caso Lozoya, en donde políticos de 
allá y acá podrían resultar involucrados en las oscuras negociaciones para aprobar la reforma energética de 
Enrique Peña Nieto. Por lo pronto el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera continúa con sus conferencias 
virtuales y el súper delegado en giras por los municipios. Uno y otro dependen de lo que diga ya saben quién. 
Alrededor del PAN y Morena se darán las alianzas de los otros partidos. Habrá que poner atención en Querétaro 
Independiente y el Verde que sumaron más de 10 puntos en la elección anterior. Es clara la afinidad de QI, la marca 
de la actual presidenta de la Legislatura Connie Herrera, con Acción Nacional, pero aún analiza la posibilidad de ir 
con candidatos propios. Y lo mismo pasa con el PVEM. La dirigencia nacional está negociando con Morena y aquí el 
dirigente estatal Ricardo Astudillo Suárez opera diversos escenarios y se ha estado reuniendo con Adolfo Ríos, el 
Arquero de Cristo. La política es así. -EL HISTORIETARIO- Personaje de Querétaro. Casi de manera natural transitó 
Natalia Carrillo García de Acción Católica a Acción Nacional en 1952, con el aval del padre Gonzalo Vega, consejero 
espiritual de su familia, aunque en realidad ella quería ser arquitecta –carrera reservada entonces, igual que la 
política, a los hombres- o artista, como le pronosticó el sacerdote cantor José Mojica al oírle declamar la Rosa 
Blanca, de José Martí, a los tres años de edad. Tal vez el haber nacido el 20 de noviembre de 1928 y en plena 
persecución religiosa, marcó el destino de quien fue secretaria del comité diocesano de la juventud y, en 1970, la 
primera candidata a senadora del PAN; a diputada federal en 1973; en 2000 regidora del Municipio de Querétaro y 
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asesora cultural de 2003 a 2006. Se dice rápido, pero en ese trayecto hay una dilatada historia de activismo 
político en contra del sistema unipartidista, de campañas aciagas y de pensar que nunca obtendrían el poder, lo-
grado en 1997 con Ignacio Loyola Vera, su discípulo en la capacitación doctrinaria, tan parecida –sostiene- a la 
doctrina social de la Iglesia. En Acción Católica conoció la pobreza del pueblo, pero no podía más que enseñarle a 
rezar a la gente. De ahí le entró el virus de la política, a la que decidió entregar su juventud y sus mejores años, 
todos. Ese ha sido el amor de esta combativa militante que no nació para ser casada porque es autosuficiente y los 
hombres, afirma, no lo toleran. Por eso nunca mezcló su vida personal con la política y se ufana de jamás haberse 
tuteado con nadie en el partido. Menos ahora que ya no le sobreviven sus contemporáneos. Nacida en San Miguel 
de Allende, Guanajuato, llegó a Querétaro a los siete años y aquí ha permanecido. Desde el colegio con las Garcilitas 
y luego en el Plancarte, hasta su formación como contadora privada con la señora Concepción Sotomayor de 
Loyola, como consta en el título firmado por el gobernador Agapito Pozo Balbás en 1947. Con esa formación 
profesional se defendió en los negocios, propios y ajenos, como La Jabonera de Lourdes y en La Forrajera 
Queretana o La Mexicana, su comercio de artículos sanitarios para la industria y el comercio, en donde fue líder 
durante 35 años, “hasta que se choteó el mercado”. Fue la primera consejera de la Cámara de Comercio de 
Querétaro, pero siempre tuvo su corazón en la política, desde que Javierita de la Llata la invitó al PAN, en donde ya 
estaba su padre José Concepción Carrillo Espino que juzgaba la política como asunto de hombres. El tema se 
resolvió con la intervención del padre Gonzalo Vega. Él habló con doña María Isabel García, su madre. Esa era la 
llave de acceso. -Podemos conseguir a otra muchacha para que la sustituya en Acción Católica, pero en el partido 
necesitan alguien como ella, fue el argumento. Así comenzó a ir al PAN, en donde milita desde hace más de 60 años 
y seguirá militando “a pesar de los engaños y las traiciones” que los regresaron a la oposición. Y es que la política, 
advierte, no es miel sobre hojuelas. No lo era antes, cuando se les negaban los triunfos. Tiempos distintos, aquellos, 
de contacto personal, cuando tomaba con taquigrafía los discursos de los grandes ideólogos que venían a 
Querétaro o cuando organizaba la capacitación para los nuevos militantes. No que hoy, se queja, los cursos y las 
afiliaciones se dan por Internet. Natalia Carrillo García, la combativa, la amiga de gobernadores del PRI y del PAN, 
que guarda especial cariño por el general Octavio S. Mondragón (qepd), Ignacio Loyola Vera y su amigo de muchos 
años Antonio Calzada, también ya fallecido, aunque su verdadero amor es el actor francés Alain Delon.  Es Nati, la 
autora de libros con la historia del PAN, pero también de catálogos de los monumentos y estatuas de Querétaro. 
Ella, la que no creía ver el triunfo de su partido y hoy lamenta las traiciones de algunos panistas a la doctrina y los 
principios. Y es que, al final de cuentas, el poder los hace iguales. -LA FRASE DE LA SEMANA- Zar antilavado. Las 
problemáticas más importantes del Estado tienen que ver primero con la seguridad: Santiago Nieto Castillo, titular 
de la Unidad de Inteligencia Financiera. Plaza de Armas, lunes 20 de julio de 2020. El que sabe, sabe. -JUGADA 
FINAL- Celebración. A los que no reconocen el Año de Leona Vicario y prefieren celebrar ya el Año de Hidalgo, un 
avorazado ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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